

De l'éternité @ l'internité

Isabelle Saine

Volume 15, numéro 1, automne 2002

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1073921ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1073921ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Université du Québec à Montréal

ISSN

1180-3479 (imprimé)

1916-0976 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Saine, I. (2002). De l'éternité @ l'internité. *Frontières*, 15(1), 83–84.

<https://doi.org/10.7202/1073921ar>

Isabelle Saine,
étudiante à la maîtrise en sciences des religions, UQÀM.

SUICIDES DANS LE MÉTRO DE MONTRÉAL

<http://securite-sanitaire.org/suicide/montreal.htm>

« Tout individu a droit à la vie, à la liberté et à la sûreté de sa personne. » L'article 3 de la Déclaration universelle des droits de l'homme constitue l'en-tête du site securite-sanitaire.org, site conçu afin de développer la coopération franco-québécoise pour prévenir la violence, les suicides et les traumatismes. Ce site affiche présentement une étude détaillée des enquêtes du Bureau du coroner sur les suicides dans le métro de Montréal de 1986 à 1995-1996 qui a été réalisée par le directeur de CRISE, le Centre de recherche et d'intervention sur le suicide et l'euthanasie, en collaboration avec Suicide-Action Montréal.

Étant donné que les suicides dans le métro engendrent des coûts sociaux et des traumatismes psychologiques importants – notamment au sein de l'entourage de la personne décédée, des chauffeurs de trains et des usagers du métro témoins de l'incident suicidaire –, cette recherche vise à dégager les caractéristiques types des personnes décédées par suicide afin d'élaborer des mesures préventives du suicide dans le métro. La méthodologie privilégiée a été d'étudier 129 cas de décès par suicide dans le métro de Montréal et de comparer les résultats des caractéristiques types des suicidés avec les données des analyses des autres systèmes de métro dans le monde.

La lecture de cette étude permet de mieux saisir la problématique en cause. De plus, afin de compléter la recherche, ce site affiche un article intitulé « Exploration des possibilités d'aménagement de l'avant d'une rame de métro pour assurer la survie des personnes tombées devant la rame, dans un but de suicide, accidentellement ou à la suite d'une tentative d'homicide ».

Étude rigoureuse très intéressante.

RECOMMANDATIONS PROFESSIONNELLES CONCERNANT LA PRISE EN CHARGE HOSPITALIÈRE DES ADOLESCENTS APRÈS UNE TENTATIVE DE SUICIDE

<http://psydoc-fr.broca.inserm.fr/conf&rm/Rpc/AdolescentsANAES.html>

L'Agence nationale d'accréditation et d'évaluation en santé (ANAES) de France a réalisé une étude formulant des recommandations pour la prise en charge hospitalière des adolescents après une tentative de suicide. Les tentatives de suicide pour la tranche d'âge de 15 à 24 ans constituent un taux 30 à 60 fois plus élevé que pour l'ensemble des cas de décès par suicide. Ainsi, cette étude vise l'évaluation des éléments de la prise en charge hospitalière suivant la tentative de suicide afin de diminuer les risques de récidives. Tous les aspects entourant la problématique de la tentative de suicide sont abordés afin de comprendre les enjeux

déterminants et proposer des solutions. L'étude cerne les facteurs caractéristiques d'une tentative de suicide pour ensuite évaluer la prise en charge hospitalière, la prise en charge suivant l'urgence hospitalière et constituer les modalités du suivi ultérieur. Cette rigoureuse analyse correspond à une excellente recherche pour la France et contient des propositions universelles d'amélioration du système de santé pour le traitement d'idéation et de tentatives suicidaires.

Riche bibliographie à consulter.

MORTALITÉ PAR SUICIDE CHEZ LES JEUNES EN FRANCE EN 1997 ET ÉVOLUTION DEPUIS 1980

<http://www.invs.sante.fr/beh/2000/0009/>

« Le suicide est en France un problème de santé publique majeur, principalement chez les adolescents. » Le bulletin épidémiologique hebdomadaire publie une étude de la mortalité par suicide chez les jeunes en France afin de faciliter l'élaboration d'un programme national de prévention du suicide par le ministère de la Santé. Les décès par suicide chez les jeunes de 15 à 24 ans sont analysés à partir de la statistique nationale des causes médicales de mortalité élaborée par le Service d'information sur les causes médicales de décès.

Même si cette étude est surtout descriptive, elle permet de dégager les caractéristiques sociodémographiques et les tendances évolutives des décès par suicide chez les adolescents. De plus, elle renseigne sur les taux de suicide pour treize pays de la Communauté européenne. Saviez-vous que la France détient le taux de mortalité par suicide chez les jeunes de 15-24 ans le plus élevé après la Finlande et l'Autriche en 1994?

Étude descriptive intéressante.

STATISTIQUES SUR LES CAUSES DE DÉCÈS EN SUISSE

<http://www.statistik.admin.ch/ch150/ffrac3.htm>

L'Office fédéral de la statistique en Suisse diffuse, par l'entremise de son site Internet, la statistique suisse des causes de décès. Cette statistique, qui existe depuis 1876, permet de recueillir les principales causes de décès en Suisse des 120 dernières années (1876-1995). Les statistiques sur les décès par accidents de circulation, par suicide – selon les cantons et les villes – et par la mort violente sont disponibles sous la forme de tableaux explicatifs. La pertinence de ces statistiques réside dans la visualisation des fluctuations du taux de mortalité par suicide ou mort violente sur une période de 120 ans, soit depuis l'année 1876 en Suisse.

Informations pertinentes si la Suisse vous intéresse.

SÉPULTURES AU NIGER

<http://www.ird.fr/bani/present.htm>

« BANI (Base d'Anthropologie physique du Niger) a été conçue pour présenter la collection de squelettes et de restes osseux de l'Institut de Recherche en Sciences Humaines de l'Université de Niamey (Niger). BANI n'est pas seulement un inventaire anthropologique, c'est aussi une description de la plupart des sépultures préislamiques fouillées officiellement entre 1978 et 1992 dans le nord du Niger. Elle concerne au total 259 sépultures dont 187 sous monuments funéraires. » Ce site contient une multitude d'informations quant à l'existence des différents types de sépultures retrouvées au Niger, photos et dessins explicatifs à l'appui. La navigation sur ce site se révèle un exercice complexe qui fournit par contre des informations incomparables au regard de la sépulture.

Enrichissement des connaissances garanti.

CIMETIÈRES ET NÉCROPOLES

<http://gravestone.free.fr/>

Malgré l'adresse Internet anglophone, ce site français vous convie à la vie et à la mort, à la représentation symbolique dans l'art funéraire français. La section « cimetières » offre une histoire des cimetières de France. Plusieurs liens sont proposés afin de compléter les informations du site. Vous pouvez donc aller consulter plusieurs autres sites qui traitent des nécropoles, comme la nécropole gallo-romaine du Haut-Empire de la « Fache des Près Aulnoys » à Bavay et la nécropole du Château de Montaigut (Gissac, Aveyron). Il est également possible de consulter une section sur la symbolique de l'art funéraire, sur les tombes d'enfants, sur les femmes dans l'art funéraire, sur les morts pour la patrie et, finalement, sur les rites et rituels.

Site de référence à ajouter à vos liens favoris.

<http://members.surfeu.at/chrisdietz/>

Si Internet peut représenter un instrument de relaxation, ce site propose une promenade dans des cimetières. Devant votre écran, vous accédez à de superbes photos des cimetières de Budapest, Milano, Roma, Trieste et Wien.

Site particulièrement intéressant pour l'iconographie proposée.

<http://www.aspect.asso.fr/lachaise/>

Le site « officiel » du cimetière du Père-Lachaise est fermé définitivement, du moins est-il inscrit « pour l'instant » (<http://www.perelachaise.net/>). Voici donc une alternative en attendant la possible réouverture du site officiel d'un cimetière unique au monde. Site élaboré par un amateur du cimetière français, il présente un aperçu historique, quelques événements saugrenus survenus dans le cimetière et une galerie de photos.

Remplacement temporaire.

<http://www.projet-olivier-poncet.com/pind/plaaccu0.htm>

« Bienvenue sur ce site dédié à la statuaire féminine du Cimetière du Père Lachaise ». Site très élaboré et extrêmement riche en photographie. Il est malheureusement ou heureusement impossible d'en faire le tour en quelques minutes.

Visites multiples à conseiller.

<http://www.fm-europe.org/delta/necro/>

Paris, nécropole des Francs-Maçons. « Les cimetières de Paris sont pleins de sépultures de Francs-Maçons, citoyens actifs dans la vie de la cité et d'autres plus célèbres dans tous les domaines. L'intérêt de ces sépultures, c'est leur richesse en symboles, ainsi que leur beauté architecturale et conceptuelle. » Vous pouvez donc, à l'aide de ce site, admirer les sépultures des Francs-Maçons qui peuplent les cimetières du Père-Lachaise, de Montmartre et de Montparnasse.

Photographies en abondance.

<http://www.normandie44lamemoire.com/>

Si vous êtes un amateur de la bataille de Normandie, allez visiter ce site. Vous y trouverez une section concernant les cimetières qui « témoignent de la violence de la bataille pour la libération du sol normand, prélude à la Libération de la France ».

À visiter.

<http://www.Oparadis.com/>

Oparadis.com constitue un site français préconisant le repos éternel sur Internet, où « l'immortalité n'est peut-être rien d'autre que survivre dans l'esprit des vivants ». Ainsi, à la mort d'un proche, vous pouvez acheter une concession sur ce site, créer une sépulture, fleurir sa page ou même rechercher un ange. Initiative intéressante qui comporte cependant l'imposition de tarifs afin de préserver le site de toute réclame publicitaire. Ce site ne s'adresse pas uniquement aux êtres humains, les animaux détiennent également leur cimetière virtuel.

Site original.

ERRATUM

Dans la chronique *De l'Éternité@L'internité* du vol. 14, n° 2, l'adresse du site *Un homme mort vous parle* devrait plutôt s'écrire ainsi :

<http://utopia.ision.nl/users/annegr/deadman/frans/frame.htm>